

# Editorial

*Alexander Cotte Poveda\**  
Editor de la *Revista CIFE*  
Universidad Santo Tomás

## Economistas más referenciados en Colombia

El prestigio, la credibilidad y la reputación son elementos centrales en la señalización cuando se logran publicaciones de alta calidad en *journals* de alto impacto dentro de determinada área del conocimiento, más aún y sobre todo cuando se consigue el reconocimiento de sus pares. Una breve revisión de las publicaciones de alto impacto realizadas por los economistas de mayor referenciación en Colombia puede, relativamente, señalar el grado de distinción y la cantidad de citas que tienen algunos de los investigadores y sus trabajos en economía.

Un análisis de publicaciones puede ser una buena proxy para determinar cuáles son los economistas más reconocidos en el contexto de sus trabajos y, por supuesto, en sus temas de investigación. A través de una serie de normalizaciones por autores, fechas, afiliación institucional, producción académica, documentos y citas se puede establecer las diferentes trayectorias de cada uno de los principales autores con afiliación a instituciones colombianas.

Para este propósito, se emplea un análisis de tendencias aplicando una serie de algoritmos de búsqueda de publicaciones en bases de datos reconocidas como Scopus y WoS. Con esta información se realiza una categorización y un breve estudio bibliométrico que

---

\* Editor de la *Revista CIFE: Lecturas de Economía Social*, de la Universidad Santo Tomás, Facultad de Economía. Dirección de correspondencia: Facultad de Economía, Universidad Santo Tomás, carrera 9 n.º 51-11, piso 3, Bogotá, Colombia. Correos electrónicos: alexandercotte@usantotomas.edu.co y revicife@usantotomas.edu.co

evidencia cuáles son los autores más destacados en los temas de economía y sus múltiples ramas generales de conocimiento, para lo cual se utilizaron diferentes métodos, técnicas y códigos que fueron programados de forma específica para cada criterio establecido.

Un análisis básico determina las diferentes tendencias y la evolución en términos de la producción académica en los principales temas de economía. Para ello, se utilizaron los diferentes indicadores resultado del identificador de autor de Scopus el cual asigna un número único a grupos de documentos escritos por el mismo autor a través de un algoritmo que, en términos técnicos y prácticos, coincide con la autoría de la mayoría de documentos que se encuentran en dicha base de datos y para este caso de análisis se tomó en función de ciertos criterios de clasificación. Así, por ejemplo, si un documento no puede coincidir con certeza con un identificador de autor, esto puede originar que exista más de una entrada para el mismo autor y, en términos de agregación por autor, implica duplicidad que tiene efectos en el total de documentos, en los índices citacionales y, por consiguiente, en la autoría individual e institucional, por esta razón si la coincidencia no se identifica con plena evidencia se agrupa por separado.

Como una primera aproximación, en la tabla 1 se clasifican los autores colombianos economistas que son miembros del comité de una revista de prestigio a nivel internacional en el área de la economía y sus respectivas afiliaciones institucionales como un indicador de señalización de prestigio.

**Tabla 1.** Editores economistas colombianos más referenciados

<b>Nombre</b>	<b>Journal</b>	<b>Miembro</b>	<b>Cuartil</b>	<b>Afiliación</b>
Ana María Ibáñez	<i>World Development</i>	Editorial Advisory Board	Q1	Universidad de los Andes
Juan Camilo Cárdenas	<i>Ecology and Society</i>	Editorial Board	Q1	Universidad de los Andes
Alexander Cotte Poveda	<i>Socio-Economic Planning Sciences</i>	Associate Editor	Q1	Universidad Santo Tomas
José Antonio Ocampo	<i>Review of Keynesian Economics</i>	Editorial Board	Q2	Banco de la República
Juan Fernando Vargas	<i>Peace Economics, Peace Science and Public Policy</i>	Editorial Board	Q2	Universidad del Rosario
Adriana Camacho	<i>Latin American Economic Review</i>	Associate Editors	Q2	Universidad de los Andes

Fuente: Scopus. Diciembre de 2019.

Esta clasificación muestra el prestigio, la importancia y el reconocimiento de estos investigadores en todos los ámbitos de su desempeño con investigaciones de calidad, y un nivel de reputación e influencia en los temas de su experticia. La consolidación de este grupo se refleja en el presente y en los desarrollos futuros de sus diferentes actividades profesionales para conservar sus sellos distintivos en el área de investigación que en su mayoría generan alto impacto y esto se ve reflejado en las citaciones de sus trabajos.

Al incorporar el cuartil en el que se clasifica cada revista (*journal*) como uno de los criterios de calidad, se puede comprobar el nivel de cada investigador y su incidencia en su campo, de acuerdo con la clasificación de la revista según cuartil, donde Q1 representa la clasificación de mayor calidad y, por ende, citación; Q2 es la siguiente clasificación en orden de importancia y calidad; Q3 y Q4 son un indicador de media y baja calidad según los criterios establecidos por las principales bases de datos que tienen en cuenta estos indicadores de clasificación.

Como se puede observar a nivel internacional, entre los *journals* de más alto reconocimiento (es decir, los clasificados como Q1 y Q2) se encuentran, en su mayoría, aquellos que tratan temas de economía. Esto demuestra la calidad de los trabajos que se publican en dichas revistas y que, además, se constituyen en los referentes para el área de acuerdo con el número de citas y el índice de citación por parte de cada uno de los *journals* que usan como fuente de referenciación temas similares a los intereses investigativos en todos los ámbitos relacionales con las áreas temáticas consideradas por cada experto.

Como medida de comprobación y siguiendo los mismos criterios, se realizó una serie de relaciones para determinar el nivel de reconocimiento general de los principales autores colombianos en economía para establecer su contribución entre la producción y la calidad de sus publicaciones en *journals* de calidad y su ejercicio como editores. Los hallazgos se muestran en la tabla 2, donde se puede establecer, con el índice H, la cantidad de citas que han recibido sus artículos y el total de documentos publicados con corte a diciembre de 2019.

En síntesis, se encuentra que, con los criterios de agrupación realizados en términos de visibilidad, citaciones, factor de impacto, número de artículos publicados a nivel internacional, la producción académica se concentra en revistas (*journals*) de alto reconocimiento, con índices H que se clasifican como los de mayor impacto. Como se puede deducir de la tabla 2, gran parte de los economistas clasificados tiene dentro de sus prioridades la investigación de alto nivel que, en su mayoría de temas, líneas, áreas o proyectos muestra una relación con lo internacional y algunos de los temas nacionales prioritarios para las próximas décadas.

Se indica en dicha tabla que los documentos elaborados por Cárdenas, Ocampo, Bogliacino, Otero y Pardo con afiliaciones a una institución colombiana son las

investigaciones con el mayor número de citas referidos a los diferentes temas de cada investigador. Los trabajos de Maldonado, Lora, Gómez y Gutiérrez son igualmente referenciados entre los temas de actualidad a nivel nacional e internacional.

El centro relacional de la mayoría de autores está estrechamente ligado con sus actividades, como se puede deducir de los análisis realizados, los cuales confirman que sus grandes temas de investigación se concentran en diferentes áreas, pero particularmente en asuntos colombianos, sin desconocer las diversas interacciones que revelan intercambios beneficiosos para la comunidad científica nacional e internacional. Todo esto hace que el prestigio de sus actividades sea un marco general de referencia para sus pares.

**Tabla 2.** Economistas más referenciados en Colombia

Nombre	Índice H	Documentos	Afiliación	Ciudad	País
Juan Camilo Cárdenas	22	51	Universidad de los Andes	Bogotá	Colombia
José Antonio Ocampo	20	92	Banco de la República	Bogotá	Colombia
Francesco Bogliacino	11	44	Universidad Nacional	Bogotá	Colombia
Jesús Otero	10	60	Universidad del Rosario	Bogotá	Colombia
Clara Inés Pardo Martínez	10	32	Universidad del Rosario	Bogotá	Colombia
Jorge Higinio Maldonado	9	29	Universidad de los Andes	Bogotá	Colombia
Eduardo Lora	9	18	Universidad EAFIT	Medellín	Colombia
José Gómez Gonzalez	8	39	Banco de la República	Bogotá	Colombia
Luis Hernando Gutiérrez	8	15	Universidad del Rosario	Bogotá	Colombia
Ana María Ibáñez	8	11	Universidad de los Andes	Bogotá	Colombia
Juan Fernando Vargas	7	22	Universidad del Rosario	Bogotá	Colombia
Alejandro Gaviria	7	20	Universidad de los Andes	Bogotá	Colombia
Marcela Eslava	7	14	Universidad de los Andes	Bogotá	Colombia
Adriana Camacho	7	9	Universidad de los Andes	Bogotá	Colombia
Alexander Cotte Poveda	6	24	Universidad Santo Tomas	Bogotá	Colombia

Fuente: Scopus, diciembre de 2019.

Esta nueva edición de la *Revista CIFE: Lecturas de Economía Social* integra investigaciones con alto impacto en cada una de las áreas propuestas por los investigadores. El artículo de Gómez (2020) presenta una serie de dimensiones sobre el poder sindical tomando como caso de estudio a Argentina. Su trabajo muestra que las relaciones laborales están estrechamente vinculadas con las fluctuaciones de las orientaciones económicas y políticas de sus dirigentes, lo que explicaría las desigualdades salariales, algunos de los conflictos laborales y las formas de realizar las diferentes negociaciones entre los agentes. El trabajo titulado “Carrera moral y significados del dinero en el trabajo sexual: el caso de Bogotá, Colombia”, de los investigadores Laverde y Tirado (2020), hace un recuento del comportamiento de uno de los mercados poco estudiados en la lógica del comercio sexual en el contexto de los derechos laborales y sus implicaciones; así mismo, logra establecer las dinámicas y las estructuras de dicho comercio en las esferas de la intimidad, la moral, el mercado y la sexualidad. La investigación de Navarrete (2020) sobre el desplazamiento forzado aproxima, desde una perspectiva regional, su distribución e implicaciones para el caso colombiano, teniendo en cuenta los acuerdos firmados con las FARC *ex ante* y *ex post* de dicho evento, se concluye que la distribución del desplazamiento no está dada aleatoriamente en el espacio, se comprueba igualmente que en el largo plazo de los periodos de análisis las proporciones de desplazamiento tiene una autocorrelación espacial positiva que muestra los rasgos de persistencia y difusión. En un trabajo de características más estratégicas entre países, Arévalo (2020), en el contexto del Mercosur, explica la visión estratégica de Brasil; para ello, realiza una serie de análisis cualitativos y revisa temáticas que le permiten concluir que una de las contribuciones fundamentales de Brasil era la de impulsar el desarrollo de la región, y el posicionamiento del Cono Sur como una voz decisiva en la política internacional. Por su parte, Camacho, Ramírez y Palacios (2020) analizan las empresas de servicios en el Estado de México para explicar los diferentes modelos de negocios y sus diversos efectos; el documento afirma que los modelos de negocio están basados en la relación con sus patrocinadores, descuidando el contexto local y ponen en peligro su permanencia de largo plazo. El trabajo de Cervantes (2020) tiene como objetivo principal determinar la magnitud del efecto que la movilidad cotidiana por motivos de trabajo tiene en el tiempo libre, a partir de los datos de la Encuesta Nacional de Uso del Tiempo (ENUT) 2014, y encuentra que dicho fenómeno reduce el tiempo libre con sus consecuencias en el bienestar.

Para nosotros, es satisfactorio dejar al público esta nueva edición como una contribución general a los desafíos que aborda la investigación desde sus diferentes enfoques.

